



**Alumna:** Zaira Rubí Rodríguez Sánchez.

**Catedrático:** Dra. Arely Alejandra Aguilar Velasco.

**Materia:** Salud pública.

**Grupo:** D.

**Título:** Modelos teóricos conceptuales de la enfermedad, mapa conceptual.

## Introducción

Se define a modelo, a todo aquél patrón o ejemplo que debemos seguir en determinada situación.

Existen 9 modelos los cuales son:

Modelo mágico- religiosos, en este se puede observar que las enfermedades resultaban de fuerzas o espíritus y eran castigos divinos por la desobediencia a los dioses, las enfermedades eran curadas a través de ritos y culto a los dioses o ir medio de brujos o curanderos.

El modelo sanitarista, es consecuencia por las condiciones insalubres que rodea al ser humanos, teniendo como determinante primario a las condiciones ambientales, promoviendo medidas de saneamiento contra los índices de morbilidad y mortalidad.

Modelo social, pone como sector social como el factor más importante, factor que explica el rol y apreciaron de otros factores, las variables que determinan este modelo son: el estilo de vida m, los factores de la gente y factores del ambiente, esto ocurre generalmente en grupos poblaciones con diferentes o desigualdades sociales.

Modelo unicausal, propone que la enfermedad surge por la presencia activa de agentes externos, agentes biológicos y la respuesta del individuo, es decir, causa- efecto.

Modelo multicausal, en este se caracterizan tres factores fundamentales: agente, huésped y ambiente, son las condicionantes del estado de salud que presenta un individuo o un grupo poblacional.

Modelo epidemiológico, usa en modelo multicausal para su estudio, su elemento principal de análisis es la identificación de riesgos.

Modelo ecológico, este modelo se basa en un modelo multicausal ya que resulta de la interacción agente, huésped y ambiente, la salud va a depender de un agente causal.

Modelo histórico social, está determinado por procesos sociales, económicos, políticos y culturales, que intervienen en los modelos de vida de ellas comunidades.

Modelo económico, sus variables principales que producen el desequilibrio de salud-enfermedad son el ingreso económico, los patrones de consumo, los estilos de vida, el nivel educativo y los riesgos ocupacionales.

# SALUD PUBLICA

## SALUD

ES EL ESTADO DE  
COMPLETO BIENESTAR  
FISICO, MENTAL Y SOCIAL  
Y NO SOLO LA AUSENCIA  
DE AFECCIONES O  
ENFERMEDADES.

ES LA RESPUESTA  
ORGANIZADA DE UNA  
SOCIEDAD DIRIGIDA A  
PROMOVER, MANTENER Y  
PROTEGER LA SALUD DE  
LA COMUNIDAD Y  
PREVENIR  
ENFERMEDADES,  
LESIONES E  
INCAPACIDAD

SE ENTIENDE COMO EL  
CUIDADO Y LA  
PROMOCIÓN DE LA  
SALUD

APLICADO A TODA LA  
POBLACIÓN O A UN  
GRUPO PRECISO DE LA  
POBLACIÓN

OCUPANDO  
PROCEDIMIENTOS Y  
ACTIVIDADES DESTINADAS  
A LA EDUCACIÓN DEL  
MEDIO AMBIENTE Y DE LA  
COLECTIVIDAD EN  
BENEFICIO DE CADA UNO  
DE SUS COMPONENTES.

# MODELOS TEÓRICOS CONCEPTUALES DE LA ENFERMEDAD

SON REPRESENTACIONES QUE AYUDAN A COMPRENDER, CONOCER O SIMULAR LA ENFERMEDAD.

## MODELO SANITARISTA

Considera que la enfermedad es consecuencia de las condiciones ambientales insalubres y el desequilibrio.

Promueve medidas de saneamiento para reducir la morbilidad y la mortalidad.

## MODELO UNICAUSAL

Fenómeno que depende de un agente biológico causal y de la respuesta del individuo

Se busca el agente patógeno y el factor causal de cada enfermedad.

## MODELO ECOLÓGICO

El conjunto social es más importante que cada individuo y en el que la distribución de recursos materiales resultan fundamentales (materiales, psicológicos, sociales).

## MODELO HISTÓRICO SOCIAL

Incorpora la dimensión histórica social al análisis epidemiológico.

Tiene como propósito la explicación de la distribución de las enfermedades entre las diversas clases sociales.

## MODELO ECONÓMICO

Uso óptimo de los recursos para la atención de la enfermedad y la promoción de la salud.

Su tarea consiste en estimar la eficiencia de organización de los servicios de salud y sugerir formas de mejorar esta organización.

## MODELO EPIDEMIOLÓGICO

Representación matemática o lógica de la epidemiología de la transmisión de la enfermedad.

Intenta determinar la relación de causa y efecto entre la exposición y la enfermedad.

## MODELO MULTICAUSAL

Están determinadas por la triada agente, huésped y ambiente, son múltiples las causas de las enfermedades.

Identificación de los factores de riesgo.

## MODELO SOCIAL

Se genera en las condiciones de trabajo y de vida de las personas de cada conjunto poblacional.

## MODELO MÁGICO-RELIGIOSO

La enfermedad resulta de las fuerzas o espíritus.

Facilita la aceptación de la muerte inminente y considera que la curación se logra a través de la ejecución de los ritos.

## Conclusión

Estos modelos conceptuales de la enfermedad son representaciones que nos ayudan a comprender el proceso salud- enfermedad, ya que no solo existe uno solo, cada uno de estos brindan ventajas favorables para su uso, aunque ninguno es correcto al cien por cien, el conjunto de todos nos puede brindar la idea de la enfermedad en varias perspectivas, como por ejemplo el modelo sanitarista se basa más acerca del entorno que nos rodea se enfoca en el daño que nos puede causar un ambiente insalubre y las repercusiones que este puede tener, o el unicausal que se basa en que la enfermedad es producida por una sola causa a diferencia del multicausal, que toma en cuenta varios factores es decir, se basa en la relación del agente- huésped- ambiente, que se necesita de estos para que la enfermedad exista. Así con los demás, tienen diferentes perspectivas hacia la enfermedad.

También conocer estos modelos conceptuales de la enfermedad nos puede ayudar a tomar medidas para prevenirlas es ahí donde entra la salud pública, ya que esta se basa en actividades organizadas para la promoción, protección, mantenimiento de la salud, además como ya se mencionó, de contar con medidas de prevención para evitar la presencia de estas. Las enfermedades pueden afectar a toda una población y no solo a un individuo, es por ello la importante de comprender la relación del proceso salud- enfermedad, podido así identificar los determinantes sociales que se puedan involucrar en este proceso.

## Fuentes

Arredondo, A. (1992). *Análisis y Reflexión sobre Modelos Teóricos del Proceso Salud- Enfermedad*.

Recuperado el 2024 de Septiembre de 12, de scielo.br: chrome-

extension://efaidnbmnnnibpcajpcgicfindmkaj/https://www.scielo.br/j/csp/a/8bsQRMH

DrQqWspcjLfB8Qh/?format=pdf&lang=es